

Culte du dimanche 03 novembre 2024

- Accueil – introduction (Elie)
- ***Jeu d'orgue***
- Invocation – Salutation (IDT)
- Louange (IDT)
- ***Chant ALL 51/02: "Jeunes et vieux"***
- Histoire aux enfants : mezouzah - (IDT)
- Sortie des enfants/ Benjamins – ***jeu d'orgue***
- Remise en question (IDT)
- ***Chant ALL 55/02: 1,2 Ecoute Israël***
- Paroles de Vie (IDT)
- Conseil de vie
- Confession de foi
- ***Chant ALL 43/09: 1,2,3: "Torrent d'amour et de grâce"***
- Illumination (EB)
- Lectures bibliques (Sylvain)
 - Deut 6: 1-9
 - Mc 12: 28-34
- ***Chant ALL 53/04: 1,2,5 "O Seigneur, dans mon coeur, je t'écoute"***
- Méditation (Emmanuel)
- Bref silence - ***Jeu d'orgue***
- 1^{ère} Offrande (Annonce EB – collecte / ***jeu d'orgue*** – prière par Armelle)
- Intercession (Armelle)
- ***Chant ALL 44/05: 1,2,3 "C'est mon joyeux service"***
- ***2^e offrande (SEL - IDT/ CB)***
- Annonces (Elie)
- Exhortation – bénédiction (Emmanuel)
- ***Chant ALL 36/30: 1,2,4 "Tu nous appelles à t'aimer"***
- ***Jeu d'orgue*** et sortie

Culte du dimanche 03 novembre 2024

· Accueil – introduction (Elie)

· ***Jeu d'orgue***

· *Invocation – Salutation* (IDT)

*« Ecoute Israël, le Seigneur notre Dieu, le Seigneur est Un.
Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout ton être, de toute ta force.
Ces paroles que je te donne aujourd'hui seront sur ton cœur » (Deut 6 : 4-6)*

Ces mots sont la grande confession de foi que Moïse prononce aux oreilles du peuple, dans le livre du Deutéronome.

Les sages se sont demandé : « Pourquoi est-il écrit que les paroles de la Foi doivent être écrites sur notre cœur et non dans notre cœur ? »

Ils ont répondu que si notre cœur reste fermé au moment où nous les entendons, les paroles n'en demeurent pas moins posées sur lui.

Et quand arrivera le moment béni où notre cœur deviendra disponible et s'ouvrira, Alors les paroles tomberont dedans et pénétreront jusqu'aux profondeurs de notre personne.

Bien souvent, nous entendons la Bonne Nouvelle, et nous avons le privilège que ce jour encore la Parole vienne jusqu'à nous, pour nous rencontrer et nous faire vivre.

Que ce matin, ces « bonnes paroles », l'Évangile, ne restent pas juste posé.e.s à la surface de notre être, mais qu'ils pénètrent jusqu'au plus profond de notre intimité.

Présentons nos vies pour qu'elles s'ouvrent au souffle de l'Esprit !

La Grâce, la Paix et l'Amour de Dieu nous entourent et nous donnent de vivre en plénitude.

Amen

· *Louange* (IDT)

Merci Seigneur pour ta présence, pour ta fidélité, pour ta confiance.

Merci, parce que, un jour, tu m'as tendu la main et, patiemment, tu m'as appris à ouvrir les yeux.

J'ai pu alors voir et prendre cette main que tu m'offrais, cet amour dont tu m'entourais et qui me donne mon identité.

Merci parce que tu m'as invité.e à m'approcher de toi, à chasser, peur et méfiance.

Merci, Seigneur, parce que, aujourd'hui, rassemblé.e.s en ton nom, tu nous appelles à franchir nos barrières, à arracher nos masques et à venir vers toi, tels que nous sommes - car tu nous aimes tels que nous sommes.

Loué, sois-tu, Seigneur, car tu veux être la lumière qui illumine nos visages et brille dans nos yeux, le souffle qui nous anime, le feu qui nous réchauffe et nous fait vivre.

Où que nous allions, tu es ce compagnon qui nous tient par la main et nous conduit

Sur cette route où nous cheminons, tu es notre seul soutien - à nos côtés, tu portes notre fardeau.

En marchant, si nous divaguons, toi, tu nous redresses.

Tu as brisé nos résistances, Ô Dieu, tu nous as poussé.e.s en avant.

Tous les êtres, tous les hommes, toutes les femmes, sont devenu.e.s nos sœurs et frères bien-aimé.e.s.

Maintenant ta joie nous pénètre et nous entoure, et nous comme des enfants qui jouent dans une fête. Amen

· *Chant ALL 51/02: "Jeunes et vieux"*

· *Histoire aux enfants* : Tefillins et Mezouzah - (IDT)

- Rassembler les enfants - les saluer et leur demander des nouvelles de leurs vacances
- Comment sont-ils arrivés au Bota ce matin ? (parents ? grands-parents ? famille ? amis ?) --)
- Importance des proches de la famille (de sang ou spirituelle)
- Qui décide de venir au culte ou aux activités de la paroisse ? (? parents, grands-parents ?) pourquoi eux, les enfants, sont-ils là ? (parce que les parents, ..., veulent les instruire, qu'ils soient enseignés, apprennent à chanter, prier, ... ??)
- Dans la Bible, Dieu demande cela aux parents :

« 4 »**Ecoute, Israël! L'Eternel, notre Dieu, est le seul Eternel.*

5 »**Tu aimeras l'Eternel, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme et de toute ta force.*

6 *Les commandements que je te donne aujourd'hui seront dans ton cœur. 7 Tu les répéteras à tes enfants; tu en parleras quand tu seras chez toi, quand tu seras en voyage, quand tu te coucheras et quand tu te lèveras. 8 Tu les attacheras à tes mains comme un signe et ils seront comme une marque entre tes yeux. 9 Tu les écriras sur les montants de la porte de ta maison et sur les portes de tes villes.* » (Deut 6: 4-9)

- Pour Dieu, il est fondamental que les parents transmettent son enseignement et parlent de son amour à leurs enfants ! C'est pourquoi les garçons juifs, à partir de 14 ans, portent des Tephillins : ce sont deux petites boîtes en forme de cube que les croyants portent sur le bras gauche et sur le front.

Dans chacune de ces boîtes, il y a 4 passages bibliques : *Ex 13,1-10* (prescription de la Pâque) ; *Ex 13, 11-16* (consécration des 1ers nés à Dieu comme reconnaissance pour la libération + appel à transmettre; *Deut 6, 4-9* (le Shema Israël) ; *Deut 11, 13-21* (annonce de bénédictions et commandement à tenir sur le cœur et le front).

La *tête* car c'est l'endroit où l'on pense et réfléchit

Le *cœur* car c'est l'endroit de nos sentiments et de nos décisions ds la Bible

Le *bras* car c'est celui qui agit

Ces 3 parties du corps représentent le lien et la cohérence de notre vie : ce que l'on pense est en lien avec ce que l'on ressent et ce que l'on décide, et tout cela se traduit par le geste, l'action - ---) tête, cœur et bras sont liés !

Lorsque l'on souhaite faire qq chose, nous commençons par y penser dans notre tête, puis cela prend forme et nous fait plaisir, nous réjouit --) le désir de le faire se traduit pas le geste concret ☺

Ce qui est pensé doit être ressenti, éprouvé, puis mis en pratique.

DONC LES TEPHILLIN POSÉS À LA FOIS SUR LA TÊTE (LIEU DE LA PENSÉE), ORIENTÉS VERS LE CŒUR (LIEU DES SENTIMENTS) ET PLACÉS SUR LE BRAS (SYMBOLE DE L'ACTION CONCRÈTE)

SONT UNE INVITATION À LA COHÉRENCE DES FORCES VIVES QUI CONSTITUENT LE CROYANT !

- **Montrer la Mezouzah** : elle symbolise l'obéissance au v qui dit

« 9 Tu les écriras sur les montants de la porte de ta maison et sur les portes de tes villes. »

La Mezouzah est un petit objet fixé au linteau de la porte des maisons juives pour indiquer que la Torah, l'enseignement de Dieu, régit cette maison - ce petit « étui » comporte un rouleau de parchemin, sur lequel est inscrit le « Shema Israël », la confession de foi des juifs, qui rappelle que Dieu est unique, qu'il s'agit de l'aimer de tt son cœur, son âme, sa force et son prochain comme soi-même. C'est un « expert » qui doit avoir écrit cela de sa propre main - pas un texte imprimé.

La Mezouza peut figurer sur plusieurs portes dans la maison -

En frottant cet objet en rentrant et sortant de la pièce, on exprime se ranger à cette prescription.

Quand les habitants de la maison rentrent ou sortent, ils touchent la Mezouzah en signe d'obéissance et d'engagement.

Frotter ou embrasser l'objet est un réconfort pour le croyant qui comprend que Dieu et sa parole sont avec lui, tant qu'il respecte les commandements inscrits sur le papier.

C'est aussi un objet qui sert de protection et de «bénédiction » sur la maison.

Ces deux objets, Tefillins et Mezouzah, sont des aides qui sont données au croyant juif pour rester le mieux fidèle possible au commandement de Dieu de l'ECOUTER, de NE SERVIR QUE LUI, DE L'AIMER, D'AIMER SON PROCHAIN ET DE NOUS AIMER NOUS-MÊMES.

Nous ne sommes pas juifs, nous ne portons pas de Tefillins ni n'avons de Mezouzah dans nos maisons Comment pourrions-nous faire pour rester fidèles à ces mêmes commandements, et qu'ils restent dans notre tête, notre cœur et sur nos bras ?

C'est un sujet de discussion pour vous et vos parents/ votre famille !

Voici des feuilles avec des dessins pour en reparler tout à l'heure entre vous ;-)



· Sortie des Benjamins – *jeu d'orgue*

· Remise en question (IDT)

Tu as pour nous aimer, Seigneur, autre chose que des mots.

Tu nous aimes au-delà des paroles - tu nous as donné ton Fils.

Mais nous, qu'avons-nous fait de ta Loi, qu'avons-nous fait de ton amour ?

A ta loi d'amour et d'ouverture, à ton Fils qui nous appelles à aller au-delà de nous-mêmes,
nous préférons « notre petite vie tranquille »

Seigneur, prends pitié !

Quand nous jugeons nos frères sans appel, les classant définitivement comme des

objets, alors que ton Fils nous a appelés à aimer sans mesure, Seigneur, prends pitié !

Quand nous prétendons faire de l'autre notre bien, en te réduisant toi-même à notre propriété,
Seigneur, prends pitié !

Que ta loi et la présence de ton Fils s'incarnent dans nos actes quotidiens,

Seigneur, alors nous comprendrons combien tu nous aimes d'un amour vrai et authentique.

Car toi, Seigneur, tu nous connais tels que nous sommes.

Tu regardes au fond de notre cœur,

tu nous connais mieux que nous ne nous connaissons nous-mêmes,

tu sais tout de nous : où nous sommes, où nous allons, ce que nous faisons, ce que
nous disons ...

Tu es tout près de nous, au point que, si tu étais un homme, nous sentirions ta main sur notre
épaule.

Tu es à côté de nous, comme un ami, et tu nous regardes dans les yeux. Amen

· *Chant ALL 55/02: 1,2 Ecoute Israël*

· Paroles de Vie (IDT) : « Dieu te regarde »

« Dieu te regarde, toi,

Tout personnellement, tel que tu es.

Il «t'appelle par ton nom».

Il te voit et te comprend pour toi-même,

lui qui t'a fait pour toi-même.

Il sait ce qui se passe en toi,

les pensées et les sentiments qui te sont propres,

tes dispositions, tes goûts, ta force et ta faiblesse

Son regard s'attache à toi aux jours de joie comme aux jours de souffrance.

Il éprouve du dedans tes espoirs comme tes tentations.

Il prend part à toutes tes anxiétés, à tous tes souvenirs,

à tous les hauts et les bas de ton humeur.

Il a vraiment compté des cheveux de ta tête, les coudées de ta taille.

Il t'entoure et te porte dans ses bras,
il te soulève et te pose à terre.
Il lit sur ton visage de sourire ou les larmes,
la santé ou la langueur.

Il regarde avec tendresse tes mains et tes pieds,
il écoute ta voix, le battement de ton cœur,
le souffle de ta respiration.
Tu ne peux t'aimer mieux qu'il ne t'aime.

Tu es son enfant racheté et sanctifié ...

Tu es choisi pour être sien,
parmi tes semblables qui demeurent à l'orient et au midi.

Tu es un de ceux pour qui le Christ offrit sa dernière prière,
la scellant de son sang précieux. (de John Henry Newman)

· *Chant ALL 43/09: 1,2,3: "Torrent d'amour et de grâce"* (en guise de confession de foi)

· *Illumination* (Emmanuel B)

Dieu tout-puissant, tu as envoyé ton Esprit Saint pour être la force et la lumière de ton Église.
Ouvre nos cœurs à la richesse de ta grâce et fais de nous une bonne terre ouverte à ta Parole,
afin que nous puissions porter au monde le fruit de l'Esprit dans l'amour, la joie et la paix !
Par Jésus Christ ton Fils notre Sauveur et Seigneur, nous te prions !
Amen !

· *Lectures bibliques* (Sylvain)

- Deut 6: 1-9
- Mc 12: 28-34

· *Chant ALL 53/04: 1,2,5 "O Seigneur, dans mon coeur, je t'écoute"*

· Méditation (Emmanuel)

Thème : S'attacher à Dieu dans la confiance et rester à l'écoute de sa Parole, pour choisir librement d'obéir à sa Loi et de la transmettre.

Dans la vie quotidienne, et surtout dans nos relations intergénérationnelles, vous avez entendu ou bien vous entendrez certains parents dire : « cet enfant n'écoute jamais ! ». Peut-être vous avez aussi entendu ou bien vous entendrez certains enfants dire : « mes parents ne m'écoutent jamais ! » Qu'il soit supposé ou réel, le « manque d'écoute » est ressenti des deux côtés. Ce ressenti naît du fait que chacun (parent ou enfant) attend encore une action et un résultat en

rapport avec ce qui a été communiqué et reçu par l'autre. Et c'est grave lorsqu'il n'y a plus de confiance ! Point d'harmonie, point de bonheur recherché. L'écoute n'est donc pas qu'entendre ce qui est dit, mais il est aussi à la fois compréhension et action dans la confiance.

Et si Dieu nous disait aujourd'hui et en ce moment : « Vous ne m'écoutez jamais ! » Quel serait notre ressenti ? Etonnés ? Effrayés ? Coupables ?

A chacun et à chacune de répondre individuellement à ce questionnement et de trouver un attribut à relier à son ressenti.

J'ai adopté ce style de commencer par ce qui semblerait être une conclusion-exhortation, pour que si par distraction quelconque ou par coup de sommeil quelqu'un ou quelqu'une rate ce que je vais dire par la suite, rentre en ayant au moins quelques graines à semer dans le champ que le Seigneur lui montrera. Et d'ailleurs, sous nos yeux (la Bible) se trouve en permanence un rappel d'apprendre ou de réapprendre à écouter et à aimer notre Dieu ; à écouter et à aimer notre cœur ; à écouter et à aimer notre prochain.

Les deux textes proposés ce matin nous amènent à la source de la foi d'un peuple et à l'expérimentation de celle-ci dans la vie quotidienne. En associant le « *Sh'ma Israël* » (Deut.6 : 4-5), qui est, me semble-t-il, la prière la plus célèbre des prières juives, à la formulation de Jésus dans sa discussion avec le Scribe (Marc 12 : 28-34), nous arrivons à en déduire l'unique commandement, un commandement qui donne sens à tous les autres : *s'attacher à Dieu dans la confiance et rester à l'écoute de sa Parole, pour choisir librement d'obéir à sa Loi et de la transmettre.*

Dans sa réponse, Jésus emploie un texte fondamental de la tradition d'Israël bien connu par le Scribe. En faisant appel à ce passage de l'Écriture qui résume la qualité de la relation entre Dieu et les humains - l'amour pour Dieu, **Jésus nous amène à comprendre que Dieu ne nous ordonne pas de l'aimer, mais qu'en l'écoutant et en l'aimant nous découvrons les capacités qu'Il a mises en nous, permettant de l'aimer librement, en nous aimant et en aimant notre prochain. Jésus est un bon pédagogue : il sait que l'amour de soi est au fondement de notre rapport à nous-même et qu'il détermine profondément nos relations aux autres. C'est ainsi que selon le deuxième commandement, qui résume les relations entre les humains, Jésus prescrit que l'amour de soi doit être la mesure de l'amour de l'autre : « Aimer son prochain comme soi-même ».** Les trois amours (pour Dieu, pour soi, pour l'autre), qui ne font qu'un, mis en pratique ici-bas conduisent vers la félicité qui ne se trouve que dans le Royaume de Dieu. Mais il faut écouter Dieu en permanence. C'est pour cela que j'ai préféré aborder la méditation de ce matin par la belle confession de foi que nous venons de chanter : « *Écoute, Israël, le Seigneur est notre Dieu, Le Seigneur est Un (Sh'ma Israël Adonai elohenu, Adonai ehad).* »

Le livre du Deutéronome, par son appellation grecque « deuteronomos » (deuxième loi), apparaît comme la Seconde « Torah » et une remémoration ultime de la Loi divine. Plusieurs versets nous donnent un aperçu historique d'un peuple dès son choix (ch.7 v 6) jusqu'à son établissement en Canaan où Dieu l'établit en un peuple nombreux (une grande nation) (ch.10 v 22 ; ch.11 v 10 à 12). Font aussi partis de l'histoire d'Israël la période d'exil et le choix des exilés, voire même de certains rois juifs comme *Amatsia du royaume de Juda*, d'adorer les

dieux des nations voisines (2 Rois 14 : 1-7 ; 2 Chron. 25 : 1-4, 14). La loi de Moïse qui stipule que l'on doit supporter les conséquences de ses péchés personnels a été mise de côté. La péricope que nous venons de lire (Deut. 6 : 1 à 9) s'insère dans ce voyage avec Dieu et s'avère un second avertissement solennel. Dieu est lent à la colère et Il nous donne toutes les occasions nécessaires pour revenir à Lui.

Dans un style exhortatif, Moïse proclame l'unité de Dieu de laquelle découle l'union pleine et entière d'Israël avec son Dieu. Les versets 1 à 3 constituent une petite introduction qui relate l'amour particulier de Dieu pour Israël, déclaré par serment à ses Pères et expliqué par la donation de la terre, cadeau béni de Dieu, fruit de son amour. Vient ensuite l'essentiel de la Loi aux versets 4 et 5, suivis d'une invitation pressante à s'engager envers le Seigneur par conviction personnelle.

Moïse s'adresse à la nouvelle génération d'Israël alors qu'elle se prépare à entrer dans la terre promise. **Le Chema Israël** s'insère dans un long sermon prononcé par Moïse aux enfants d'Israël peu avant sa mort. Il constitue le fondement de son message au peuple : *le Dieu d'Israël est Un*. Moïse les exhorte à ne pas répéter les erreurs de la génération de leurs parents, souhaitant qu'ils bénéficient pleinement de la bénédiction de la terre promise, une terre que le peuple est sur le point de perdre à cause de son « non écoute » de Dieu. Pour y parvenir, le peuple doit donc apprendre à écouter et à aimer Dieu pleinement, par-dessus tout. Cette exhortation, qui constitue un rappel de l'unicité de Dieu au milieu des peuples qui adoraient plusieurs divinités, nous concerne aussi. Aujourd'hui, dans plusieurs sociétés, y compris la nôtre, nous avons plusieurs adversaires à notre foi et qui ne sont pas que le polythéisme d'alors. Aujourd'hui l'argent est devenu la mesure de tout, aujourd'hui nous observons la divinisation de l'intelligence humaine, l'orgueil et la démonstration de force entre nations, l'autocongratulation, le nombrilisme actuel, etc. Ces petits exemples de nos petites vies d'ici-bas m'amène à dire que cet appel nous concerne : écouter Dieu, l'aimer de tout notre être et enseigner sa Parole de génération en génération.

« Écoute, peuple d'Israël, le Seigneur notre Dieu est le seul Seigneur. Tu **dois** aimer le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de tout **ton être** et de toute ta force. Les commandements que je te donne aujourd'hui **resteront** dans ton cœur. Tu **les enseigneras** à tes enfants, tu **en parleras** quand tu seras assis chez toi, quand tu marcheras sur le chemin, quand tu te coucheras et quand tu te lèveras. Pour ne pas les oublier tu **les attacheras** en signe sur ton bras et sur ton front. Tu **les écriras** sur les montants de la porte de ta maison et sur les portes de tes villes ». (Deut.6 :4-9)¹.

Cette version de la Bible moins usitée lors des méditations met l'accent sur le « tu dois » : **un devoir qui ne vient pas d'un ordre mais la résultante d'une prise de conscience de celui qui écoute Dieu et, en conséquence, il entre en relation d'« amour-loyauté ou amour-fidélité » avec Dieu. En tout temps, ne pas oublier les commandements de Dieu, les mettre en pratique et les enseigner. Ecouter et aimer Dieu : Dans la notion dynamique de cette écoute indissoluble à l'amour découle l'obéissance à Dieu par la reconnaissance dans la joie et non par ordre. Ecouter Dieu nous fait découvrir cette capacité qu'Il a mise en nous et qui fait vivre. Car, l'amour exclusif pour le Seigneur légitime qu'aimer fait vivre, rend vivant.**

¹ version La Bible Pauvreté et Justice

Personne ne naît sachant parler ni marcher. Personne ne naît en sachant faire ce que nous faisons quotidiennement. Tout s'apprend et dans l'apprentissage il y a accompagnement, évaluation et suivi. La Bible nous apprend à écouter et à aimer Dieu. Ecouter et aimer Dieu, c'est le servir au milieu de son peuple en respectant sa volonté. En tant que membres du corps du Christ, nous sommes membres de son Eglise, une Eglise qui a pour mission la proclamation de la Parole de Dieu au monde et à elle-même. Cette proclamation engendre la foi, la construit [la soutient] et l'accompagne vers la maturité (Romains 10 : 14-17). Cela nous a été rappelé d'une autre manière en référence au un verset du livre des Proverbes : « *Instruis l'enfant selon la voie qu'il doit suivre ; Et quand il sera vieux, il ne s'en détournera pas.* » (Proverbes 22 : 6) Ce qu'il aura intériorisé coulera dans ses veines spirituelles comme le sang circule dans tout son corps. **Le « *Sh'ma Israël* », en tant que prière et pratique, on l'apprend enfant et on la récite jusqu'à sa mort. Elle est récitée plusieurs fois par jour, rythme la foi juive et la vie quotidienne du pratiquant. Elle est la substance-moelle du peuple depuis des millénaires. Et nous, comment exprimons-nous notre foi chrétienne ?**

Que retenir de ces enseignements pour le chrétien d'aujourd'hui ?

Je sais que nous prions tous. Car la prière est importante pour notre foi en Dieu, un Dieu unique qui écoute, qui agit et qui sauve. La prière - profession de foi fait naître l'espérance et l'entretient. Nous entretenons aussi notre foi chaque jour de notre mieux. Mais, visons plus loin ! Car, cette exhortation est un appel qui nous libère de tout blocage. L'amour-attachement à un « Dieu Un » libère collectivement (un peuple coincé entre 2 puissances – Assyrie et Egypte) et individuellement (l'individu échappe à l'égoïsme, à l'usage de son intelligence pour nuire autrui, à la volonté des puissances visibles et invisibles, à l'aliénation superstitieuse des religions ambiantes, etc.). C'est en effet un appel qui demande à tout un chacun de sortir de son « moi » et de se tourner vers les « autres » à la place d'offrir des holocaustes. Soyons, individuellement et collectivement, des signes visibles de notre amour pour Dieu et de l'accomplissement de sa volonté dans nos vies quotidiennes, d'autres signes matériels viendront en compléments.

Nous avons été libérés par Jésus et nous transmettons le libre choix à nos enfants de suivre ce chemin. Nous leur disons : « venez au culte avec nous, allez à la catéchèse et à l'école du dimanche ». C'est bien ! Mais, nous venons de voir ensemble que la base c'est en famille : la famille est le Temple pionnier de l'Eglise par excellence ! Cette mission n'est donc pas seulement celle de nos pasteur(e)s ou de nos animateurs/trices. La transmission est un processus continu et nécessite la complémentarité des acteurs ! Le lieu de vie ou de travail est aussi un terrain propice pour y semer la graine de l'Evangile ou entretenir son germe ! Jésus le confirme dans le message du grain de blé : « *Amen, amen, je vous le dis, si le grain de blé ne tombe en terre et ne meurt, il demeure seul ; mais s'il meurt, il porte beaucoup de fruits* » (Jean 12 : 24). Alors, ensemble, petits et adultes, levons-nous et allons au nom du Christ porter l'amour de Dieu au monde, comme nous aimons souvent le chanter. .

Dans une société de la culture de l'instant, une société qualifiée² souvent d'amnésique en matière de la foi, y cultiver la « *mémoire du Dieu Un* » par une pédagogie qui implique totalement la personne dans ce qui est de l'activité humaine habituelle et de la totalité de sa

² Eva Mendès, dans son commentaire sur le Deutéronome

vie intérieure, cela invite à la persévérance. En tant que croyant(e)s et chrétien(e)s, la persévérance s'impose à nous comme une nécessité fondamentale pour maintenir la mémoire spirituelle, c'est-à-dire l'entretenir et la perpétuer à la fois quand tout va bien, et aussi dans les moments d'épreuve. Le chemin semble difficile, mais il ne l'est plus lorsque nous restons attachés à Dieu et que notre amour nous ouvre aux autres. Soyons confiant en Dieu.

Je conclus en disant que tous les commandements sont obligatoires. Cependant la question du scribe et la réponse de Jésus soutiennent l'usage de notre intelligence : Il ne suffit pas de réciter les commandements à longueur de la journée et en presque tout lieu, mais savoir qu'il y a un commandement qui donne sens à tous les autres. Jésus insiste sur l'amour qui est le principe fondamental liant tous les préceptes : « *Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force et de toute ton intelligence, et ton prochain comme toi-même.* » (Lc 10 : 27) Comme l'Esprit de Dieu par la voix de Moïse nous exhorte à garder l'amour et la loyauté de Dieu au premier plan de nos esprits, Jésus rappelle ainsi que l'amour pour Dieu et pour notre prochain doit être l'élément structurant de nos relations ; que c'est lui qui nous guide sur notre chemin conduisant dans son Royaume pour une vie éternelle. Jésus n'emploie pas le vocabulaire « enseigner » ou « transmettre » : Il veut que nous prêchions par l'exemple. En nous appelant d'aimer Dieu de tout notre être et notre prochain comme nous-même, Jésus veut notre engagement total et qu'en conséquence nous soyons une source de bénédictions les uns/les unes pour les autres.

L'écoute de Dieu, l'écoute de soi-même et l'écoute de l'autre n'est pas qu'entendre ce qui est dit ou entendre nos questionnements et nos désirs, mais il est aussi à la fois amour, compréhension et action dans la confiance : confiance en Dieu, confiance en soi, confiance en l'autre. Rester attachés à Dieu dans la confiance et à l'écoute de sa Parole, permet de choisir librement d'obéir à sa Loi et de la transmettre. Notre expérience de la foi est notre histoire avec Dieu. Car, Dieu n'a pas une histoire propre à lui seul, mais avec le monde qu'il a créé et avec son peuple.

Veux-tu qu'il écrive ton histoire dans son livre de vie éternelle ?

Que la Parole de Dieu inonde nos cœurs et qu'ils produisent des fruits qui Le plaisent !

Amen.

- Bref silence - *Jeu d'orgue*
- 1^{ère} Offrande (Annonce EB – collecte / *jeu d'orgue* – prière par Armelle)
- Intercession (Armelle)

DIEU tout-puissant,

Nous te remercions de tous les bienfaits que nous recevons de ta bonté, et en particulier de la grâce que tu viens de nous faire d'écouter ta Parole ; permets qu'elle renouvelle nos pensées et nos affections et nous fasse trouver la vie en Jésus-Christ.

Merci pour ce temps de culte, où tu nous invites, par ta nouvelle alliance, à ouvrir nos cœurs à l'écoute de ta parole.

Nous te prions pour ton Eglise, ici et partout dans le monde, pour ses pasteurs et ses diacres, Anciens et tous ses fidèles.

Envoie des ouvriers dans ta moisson. Car elle est grande - Fais susciter des vocations.

Bénis notre travail, celui de nos Pasteurs que toi-même tu as placé dans notre Communauté et que chacun de nous accomplisse fidèlement son service.

Veille sur le pays que tu nous as donné et bénis ceux qui exercent l'autorité parmi nous. Donne leur la sagesse de prendre les meilleures décisions en ces temps concernant la santé, l'économie, l'avenir des jeunes et des moins jeunes, l'environnement, les conflits....

Console par ton Saint-Esprit tous ceux et celles qui sont affligés, qui souffrent, qui sont victimes de catastrophes naturelles, de guerres, de famie.... Nous te présentons particulièrement les membres de notre Communautés qui sont confrontés à la maladie, la solitude, le désespoir, la fatigue, le deuil et à toutes autres épreuves. Toi seul Seigneur, viens leur apporter Ton réconfort.

Soutiens par ta présence ceux qui sont proches de la mort ; fortifie-les dans le dernier combat.

Tu nous invites à lever nos mains vers toi et nous voulons le faire ensemble et dans le silence de nos cœurs prolonger et enrichir cette prière.

Nous nommons ainsi silencieusement dans nos cœurs tous ceux et celles pour qui nous intercédons - silence....

Toi, en qui ton Eglise trouve la source de sa joie, c'est toi notre Dieu que nous prions.

Fais-nous la grâce de demeurer dans la foi, l'espérance et l'amour.

Amen

· *Chant ALL 44/05: 1,2,3 "C'est mon joyeux service"*

· *2è offrande (SEL - IDT)*

Le Service d'Entraide et de Liaison (SEL) Belgique est un organisme protestant humanitaire d'aide au développement et de secours d'urgence. Il est constitué en ASBL.

Il travaille avec l'aide de partenaires locaux, principalement en Inde et dans 5 pays en Afrique (Burkina, Burundi, RDC, Côte d'Ivoire, Guinée)

Son travail couvre quatre départements : projets de développement, parrainage d'enfants, soutien alimentaire et secours d'urgence.

Le SEL fait partie de ces organismes que la paroisse soutient, en plus des cibles régionale et nationale qu'elle honore.

· Annonces (Elie)

Remerciements :

- Nous remercions l'organiste, les moniteurs/trices qui se sont occupés des enfants, les personnes qui ont contribué à la préparation de ce culte et son déroulement.
- Nous vous remercions aussi d'avoir participé à la seconde offrande destinée à soutenir les activités du SEL.

Annonces :

- Voici quelques annonces pour la semaine prochaine (vous trouverez aussi certaines d'entre elles dans notre revue : « Foi et Lumière ») :

- Ce dimanche 03/11 après le culte :
 - Nous partagerons un verre de l'amitié
 - A 12h15 aura lieu la Réunion de la Diaconie en Présentiel dans la salle au 1^{er} étage
- Notre journal paroissial de Novembre-Décembre 2024 est sorti. Nous remercions tous ceux et toutes celles qui ont rendu cela possible. Maintenant, un appel nous est à tous et toutes adressé pour les articles du numéro de Janvier-Février 2025.
- Le mardi 5 novembre à 20h00 aura lieu la Réunion du Bureau du Consistoire en Visio
- Le mercredi 6 novembre à 20h00 aura lieu la Réunion de prière ici au Temple (Botanique)
- Le jeudi 7 novembre à 12h30 aura lieu le Midi de la Bible ici au Bota et en Visio. L'intervenant du jour sera Bruneau Jousselein. Le thème est : « *Se nourrir de Dieu, ou de la manducation dans la Bible* » (1/2)
- Le dimanche 10 novembre (à 10h30) :
 - Nous aurons comme d'habitude un Culte avec Sainte-Cène ici au Bota ;
 - Pendant le culte, il aura aussi la Confirmation de Mme Rebecca NGO BAYEMA
-

Rappel :

* Le week-end du **16 au 17 novembre (dès 09h00)** aura lieu l'Assemblée Synodale de l'EPUB – **Lieu** : Église protestante de Bruxelles, Nouveau Marché aux Grains 8, 1000 Bruxelles

* Nous aurons notre Assemblée d'Église le 24 novembre après le culte. Au cours de ce culte, nous commémorerons les défunts de l'année liturgique écoulée. Si vous avez perdu un.e proche au cours de l'année écoulée, et que vous souhaitez qu'il/elle soit commémoré.e, contactez l'un.e des pasteur.e.s ou Ancien.ne.s, en donnant les nom, prénom et date de décès des personnes que nous pourrions citer.

* Le samedi 30 novembre, de 15h00 à 18h00, nous organiserons l'habituelle Donnerie-Receveverie ici au Bota.

- Exhortation – bénédiction (Emmanuel)

Exhortation

Ecoute Israël, tu t'attacheras à ton Dieu dans la confiance, tu resteras à l'écoute de sa Parole. Tu obéiras à sa Loi librement, tu l'enseigneras à des générations futures. Cette exhortation nous est adressée à nous d'aujourd'hui, ici et maintenant !

Bénédiction

Que le Dieu de grâce nous accorde sa bénédiction ! Que par son Esprit Saint, Il purifie nos âmes et nous fortifie dans nos faiblesses ! Lui qui nous protège en tout temps, qu'Il nous accompagne partout où nous irons. Que nous soyons la lumière les uns/les unes des autres, que toutes les personnes qui nous côtoieront trouvent en nous une source de bénédictions !

Amen.

- **Chant ALL 36/30: 1,2,4 “Tu nous appelles à t'aimer”**
- **Jeu d'orgue** et sortie